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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Iniciada em 2014, obra de 
CMEI no bairro São Francisco 
é retomada mais uma vez

Empresa tem 60 dias para finalizar a construção que está há quase 8 anos em andamento. 
O investimento do Município para a conclusão da obra é de R$ 344.460,84. PÁG. 3

Servidores 
municipais se 
dizem com 
vergonha de 
situação da AFM
Grupo com 46% dos 
associados da Associação 
dos Funcionários 
Municipais de Pato 
Branco (AFM), convocou 
nova Assembleia Geral 
para debater os rumos 
da entidade. Nos últimos 
dias, aumentou o número 
de estabelecimentos 
comerciais recusando 
os convênios da 
associação. PÁG. 6

POLÍTICA

REGIONAL

SEGURANÇA

ESPORTE

Vitorino 
tem novo 
secretário de 
Desenvolvimento 
Urbano, Indústria 
e Comércio PÁG. 2

Palmas 
entrega Título 
de Cidadão 
Honorário 
ao general 
Oswaldo de 
Jesus Ferreira PÁG. 2

Canta 
Coronel começa 
amanhã com 
cerca de 70 
inscritos PÁG. 7

Polícia Civil 
identifica 
autores de dano 
ao patrimônio 
público PÁG. 14

Equipe de 
Pato Branco 
conquista 
medalhas no 
Paranaense de 
Judô PÁG. 15

Centro 
Municipal 
de Saúde de 
Clevelândia 
recebe 
equipamento 
de ultrasson PÁG. 7

Assessoria PMPB
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Club de Pato Branco
Amizade

No mundo todo, o Rotary trabalha 
para a erradicação da Poliomielite (tam-
bém chamada de pólio ou paralisia infan-
til) há mais de 35 anos, e o alcance de li-
vrar o mundo dessa doença está cada vez 
mais próximo. Mas afinal, o que é a pólio? 
A pólio é uma doença altamente infeccio-
sa e, principalmente, as crianças menores 
de cinco anos de idade são as mais afeta-
das. O vírus, geralmente, é contraído pela 
ingestão de água contaminada, atacando o 
sistema nervoso e podendo levar à parali-
sia. Embora não haja cura, é possível pre-
venir através de vacina, sendo usada pelo 
Rotary e seus parceiros para imunização 
em mais de 2,5 bilhões de crianças em ní-
vel mundial.

O Rotary é um parceiro fundador da 
“Iniciativa Global de Erradicação da Pó-
lio”, com uma redução de casos em 99,9% 
desde o primeiro projeto de vacinação das 
crianças nas Filipinas, no ano de 1979. 
Para ter uma dimensão do projeto global, 
os associados do Rotary doaram mais de 
US$2,1 bilhões e incontáveis horas de tra-
balho, tudo com o intuito de proteger as 
cercas de três bilhões de crianças da pa-
ralisia infantil em 122 países. Com os es-
forços em conjunto, houve uma sensibili-
zação e apoio governamental de diversos 
países, onde destinaram mais de US$10 
bilhões à causa.

Enquanto a pólio não ser eliminada 
completamente, toda criança correrá ris-
cos de contraí-la. Hoje, ela permanece en-
dêmica (quando uma doença tem recor-
rência em uma região) em apenas dois 
países, Afeganistão (1 caso) e Paquistão 
(7 casos). Entretanto, é crucial continuar-
mos trabalhando para manter outros paí-
ses livres dela. Se os inúmeros esforços de 
erradicação parassem hoje, dentro de 10 
anos, a doença poderia paralisar até 200 
mil crianças por ano.

Em um mundo incerto, as vacinas ofe-
recem algo notável: uma maneira de pro-
teger nossas crianças ao longo de suas 

vidas. Ao trabalhar em conjunto para pro-
teger todas as crianças contra a poliomieli-
te e outras doenças evitáveis, o Rotary está 
verdadeiramente a serviço da humanida-
de, agora e nas próximas gerações. A me-
lhor proteção contra a doença é a preven-
ção, pois uma vez contraída não há como 
curá-la. É historicamente a doença que 
mais causou deficiências físicas nos seres 
humanos. Saiba que o Brasil está com bai-
xo índice de cobertura vacinal, o risco do 
retorno da paralisia infantil é real e preo-
cupante??? Vacinas salvam vidas.

No sábado (20) a Secretaria da Saú-
de de Pato Branco, com apoio dos Rotary 
Clubs de Pato Branco, seguindo a campa-
nha proposta pelo Ministério da Saúde, re-
alizou o dia D de vacinação contra a Po-
liomielite, voltada para crianças menores 
de 5 anos, e Multivacinação com atuali-
zação das vacinas de rotina para as crian-
ças e adolescentes menores de 15 anos. As 
ações foram desenvolvidas nas Unidades 
Básicas de Saúde (UBS) dos bairros Alvo-
rada, Novo Horizonte, São Cristóvão, Mo-
rumbi, Pinheirinho, Industrial, Bortot, São 
João, Planalto, Vila Esperança, Fraron, Dis-
trito de São Roque do Chopim, além da 
Sala Central de Vacina e na praça Presi-
dente Vargas.

A Campanha Nacional de Vacinação 
Contra a Poliomielite e a Campanha Nacio-
nal de Multivacinação seguem até o dia 9 
de setembro na Sala de Vacina Central, de 
segunda a sexta-feira das 7h30 às 17h30, 
e nas Unidades de Saúde dos bairros de se-
gunda a quinta-feira das 8h às 11h e das 
13h às 16h e nas sextas-feiras das 8h às 
11h. Para a vacinação, basta comparecer 
ao local com documento e carteirinha de 
vacinação da criança e do adolescente.

Em nosso município, menos da meta-
de das crianças foram vacinadas. Este é o 
maior projeto em andamento do Rotary: 
acabar com a poliomielite no mundo: “End 
Polio Now”, marcando a reta final, e mais 
difícil, do desafio. Participe desta luta!

Coordenação regional da imagem PúbliCa do rotary – região 31

o rotary e a luta para 
erradicar a Poliomielite

Campanha de Multivacinação Apoio Rotary

Alep
Os deputados aprova-

ram nessa terça-feira (23), 
na Assembleia Legislativa 
do Paraná (Alep), cinco pro-
postas que tratam de cré-
dito especial ao Orçamento 
Geral do Estado para o ano 
de 2022. As matérias in-
crementam nos investimen-
tos do Governo um total de 
R$ 9 milhões a serem divi-
didos para as áreas da Edu-
cação, Segurança Pública, 
Meio Ambiente e Assistên-
cia Social. Com as dispensas 
de votação da redação final 
aprovadas, todas as propos-
tas agora seguem para san-
ção, ou veto, do Poder Exe-
cutivo.

O projeto de lei 
379/2022 prevê abertu-
ra de crédito especial de R$ 
5,9 milhões no orçamen-
to vigente da Secretaria de 
Estado da Justiça, Família e 

Trabalho (SEJUF) para aten-
der despesas com inves-
timentos relacionados ao 
Programa Integrado de In-
clusão Social e Requalifica-
ção Urbana — Família Para-
naense/Nossa Gente.

Já o projeto de lei 
380/2022 requer a aber-
tura de crédito especial no 
valor de R$ 236 mil no or-
çamento da Secretaria de 
Estado da Segurança Pú-
blica (SESP). Segundo o go-
verno, a medida vai atender 
despesas com investimen-
tos e outras despesas cor-
rentes do órgão no atendi-
mento de Convênio Federal. 
O projeto de lei 392/2022 
determina abertura de cré-
dito no valor de R$ 100 
mil do orçamento da Supe-
rintendência Geral de Ci-
ência, Tecnologia e Ensino 
Superior para gestão das 
atividades universitárias da 

Universidade Estadual de 
Ponta Grossa (UEPG).

Também avançou o pro-
jeto de lei 393/2022, que 
prevê a abertura de crédito 
especial de R$ 2,5 milhões 
junto ao orçamento da Se-
cretaria de Estado da Justi-
ça, Família e Trabalho (SE-
JUF) para atender despesas 
com a quarta Edição do Pro-
grama de Residência Técni-
ca, no período de agosto a 
dezembro de 2022.

Outro projeto de lei 
aprovado é o 394/2022, 
que prevê a abertura de cré-
dito no valor de R$ 180 mil 
ao vigente orçamento da Se-
cretaria de Estado do De-
senvolvimento Sustentável 
e do Turismo (SEDEST) para 
atender despesas com o fi-
nanciamento e juros de ope-
ração de crédito contraída 
pelo extinto Instituto de Flo-
restas do Paraná (IFPR).

Aprovados créditos especiais no valor de R$ 9 
milhões ao Orçamento Geral do Estado

Assessoria
A Câmara Municipal de 

Palmas realizou na quinta-
-feira (18) a entrega de um 
Título de Cidadão Honorá-
rio do Município ao Gene-
ral Oswaldo de Jesus Fer-
reira, primeiro comandante 
da 15ª Companhia de Enge-
nharia de Combate de Pal-
mas, no ano de 1983.

A solenidade, que ocor-
reu no plenário da sede do 
Poder Legislativo, partiu de 
uma iniciativa do vereador 
José Maria de Araújo Perpé-
tuo Filho, e contou com re-
presentantes de diversas en-
tidades da região, como da 

Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB), Rotary Club, 
15ª Companhia de Enge-
nharia, Corpo de Bombeiros 
e 12ª Companhia Indepen-
dente da Polícia Militar.

Atualmente, Ferreira foi 
um dos coordenadores do 

plano de governo da Presi-
dência da República, chegou 
a ser cotado para assumir 
o Ministério de Infraestru-
tura, mas optou pela presi-
dência da Empresa Brasilei-
ra de Serviços Hospitalares 
(EBSERH).

Assessoria
A administração muni-

cipal de Vitorino, nos últi-
mos meses, esteve com se-
cretário interino na pasta 
de Desenvolvimento Urba-
no, Indústria e Comércio. O 
secretário Jhonatan Salatiel 
Klein esteve a frente das Se-
cretarias de Administração 
e Desenvolvimento Urba-
no. Porém, na segunda-fei-
ra (22), a Secretaria ganhou 
um novo secretário. Roque 
Teodoro Santin, 35 anos de 
idade, é empresário vitori-
nense e tem ampla experi-
ência como empreendedor 
na área de alimentos.

Na posse, o prefeito 
Marciano Vottri contou que 
a nomeação foi baseada em 
alguns critérios. “A respon-

sabilidade de ocupar um 
cargo público e a confiança 
de princípios e valores”.

Roque assume a pas-
ta com a missão também de 
executar projetos e condu-
zir uma das principais pas-
tas da gestão municipal. Fo-
mentar a vinda de indústrias 
para Vitorino pelo fator da 
sua logística privilegiada, é 
o principal desafio entregue 
pelo prefeito ao novo secre-
tário.

Além da nomeação au-
xiliar na condução dos tra-
balhos da gestão pública, 
a vinda do novo secretá-
rio trará fluidez aos proces-
sos internos da administra-
ção. Para Roque, o desafio é 
grande, assim como o dese-
jo de fazer mais por Vitori-

no. “Assumimos a Secretaria 
cientes do desafio, é cla-
ro, com muita expectativa e 
vontade de fazer nossa cida-
de crescer”, finaliza Roque.

Vitorino tem novo secretário 
de Desenvolvimento Urbano, 
Indústria e Comércio

assessoria

Novo secretário, Roque 
Teodoro Santin, e o prefeito de 
Vitorino,  Marciano Vottri

Legislativo de Palmas entrega Título de Cidadão 
Honorário ao general Oswaldo de Jesus Ferreira

assessoria

O general 
Oswaldo de 
Jesus Ferreira 
foi um dos 
coordenadores 
do plano de 
governo da 
Presidência da 
República
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Homem de valor
Ex-Procurador-Geral da República, Rodrigo Janot, destaca 

os valores morais de Álvaro Dias. “Ele, que mesmo nos tempos de 
adversidades, jamais deixou de lutar contra a corrupção, foro pri-
vilegiado e condenação em segunda instância. Alvaro Dias tem 
valores morais e se eu votasse no Paraná, não pestanejaria e meu 
voto seria dele”, disse Janot.

Bolsonaro no Paraná
O líder no Governo Bolsonaro, deputado Ricardo Barros 

(PP), informou em seu Twitter que o presidente Jair Bolsonaro es-
tará no Paraná na quarta-feira, 31. Na agenda de Bolsonaro está 
a visita à nova ponte em Foz do Iguaçu, reunião com cooperati-
vas da região e encontro com prefeitos. O presidente também 
se encontrará com o governador Ratinho Junior e apoiadores, 
em Curitiba.

Leilão industrial
O Estado do Paraná vai sediar no próximo dia 29 de agosto 

um dos maiores leilões industriais do agronegócio do Brasil em 
2022. A Companhia Dutch Starches Internacional do Brasil Ami-
dos Ltda., uma das marcas industriais mais conhecidas no setor 
da agroindústria do Paraná e do Mercosul como DSI, e uma das 
maiores fornecedoras de amido para marcas como Yoki, Dona 
Benta, Dr. Oetker e Bretzke vai a leilão nesta data na comarca do 
município de Assis Chateubriand.

Turismo e o agro
O deputado Luiz Claudio Romanelli (PSD) disse nesta quar-

ta-feira, 17, aos prefeitos da Amunorpi que os investimentos em 
turismo rural e no agronegócio devem ser ampliados na agenda 
de desenvolvimento da região para os próximos anos. Além des-
tes, Romanelli destacou ainda o fortalecimento do turismo reli-
gioso e de aventura, com a atração de empreendimentos de alto 
padrão.

Turismo no NP
“O Paraná investe mais de R$ 5 milhões para construir uma 

passarela que vai facilitar o trânsito de pedestres e veículos ao 
Santuário São Miguel Arcanjo, um dos mais importantes pontos 
do turismo religioso do Paraná. O Morro dos Anjos Resort Ho-
tel em construção em Bandeirantes promete ser um dos maio-
res complexos turísticos do Brasil. Sertaneja e Primeiro de Maio, 
com a criação do Portal Ilha do Sol e também o Hard Rock Ho-
tel, um dos mais arrojados empreendimentos do setor, escolheu 
a região para implantar seu mais novo investimento”, disse Ro-
manelli.

Agro no NP
O agronegócio no Norte Pioneiro tem sua força na agricultu-

ra familiar. A fruticultura e a cafeicultura da região são as principais 
forças da economia, que têm contribuído para o crescimento da 
balança comercial. A exportação de frutas, sobretudo da goiaba, 
está crescendo, com números favoráveis à economia regional. Os 
fruticultores de Carlópolis estão conquistando o mercado interna-
cional. O café tem colecionado prêmios de empreendedorismo, 
com destaque à atuação feminina do agronegócio.

Assessoria
Na manhã da terça-fei-

ra (23) o município de Pato 
Branco realizou uma trans-
missão ao vivo com a licita-
ção referente a obra do en-
torno do Terminal Urbano 
Municipal.

Com início dessa etapa 
da obra prevista para iniciar 
até 15 de setembro, a obra 
contemplará as etapas de 
demolição, limpeza do ter-

reno, movimento de terra, 
estrutura em concreto, im-
permeabilizações e drena-
gens, além de canteiros, re-
vestimentos, pavimentação 
e     sinalização.

O processo está em 
fase de habilitação e em 
seguida serão abertas as 
propostas de preço para 
posteriormente ser feita as-
sinatura do contrato e or-
dem serviço.

Licitação do Terminal Urbano de Pato Branco 
foi realizado na terça-feira

Obra deve 
iniciar até 15 
de setembro

PMPB

Aline Vezoli
redacao@diariodosudoeste.com.br

Na manhã da terça-fei-
ra (23), a Prefeitura de Pato 
Branco assinou a Ordem de 
Serviço para a finalização da 
construção  do Centro Mu-
nicipal de Educação Infantil 
(CMEI) no bairro São Fran-
cisco. A partir dessa data, o 
novo contrato prevê o pra-
zo de 60 dias para a empre-
sa vencedora da licitação fi-
nalizar a obra.

Para concluir o CMEI, 
o município está investindo 
R$ 344.460,84 em recur-
sos próprios para a execu-
ção da estrutura física e aca-
bamentos. De acordo com 
a Secretaria de Educação e 
Cultura, o espaço poderá 
atender aproximadamente 
200 crianças, com idade de 
0 a 4 anos.

Em entrevista ao Pri-
meira Hora Notícias, o pre-
feito de Pato Branco, Ro-
bson Cantu, afirmou que 
quando assumiu a adminis-
tração municipal, “mais de 
1.200 crianças estavam fora 
da creche. Já estamos com 
menos de 600, aqui (com 
esse CMEI) será menos 200, 
com a reforma do Planalto 
menos 200, tem a reforma 
do Industrial. Se Deus nos 
ajudar, no dia 2 de janeiro 
nem uma criança vai ficar 
fora da creche”.  

Durante a entrevis-
ta, Cantu se mostrou indig-
nado, pois a pausa na obra 
da creche “mostra o desca-
so do dinheiro público des-
de 2014. Essa obra aban-
donada pelo outro gestor 
e nós temos que dar digni-
dade e respeito ao nosso 
povo, é o dinheiro do impos-
to de cada pato-branquen-
se e nós temos que colocar 
nossas crianças aqui den-
tro, não mato e bicho como 
estavam sendo criados”. O 

prefeito finalizou a entrevis-
ta afirmando que a obra es-
tará pronta para receber as 
crianças em 60 dias, além 
de citar o início da terra-
planagem na Unidade Bási-
ca de Saúde (UBS) do bair-
ro São Francisco. “Pode ter 
certeza que mais uns 5 me-
ses a UBS vai estar pronta”, 
conclui.

Também para o Primei-
ra Hora Notícias, a secretá-
ria de educação, Jusara San-
tos Ritzmann afirmou que a 
meta do município é aten-
der todas as crianças que 
estão atualmente na lista de 
espera, com prioridade para 
a faixa etária de 0 a 3 anos. 
“A gente já atingiu a meta de 
crianças de 4 a 5 anos, não 
tem mais fila de espera, são 
apenas os mais pequenos e 
essa obra vai nos auxiliar 
para diminuir cada vez mais 
a fila”, destaca.

Histórico
De acordo com o mu-

nicípio, a construção da 
Creche Proinfância, mode-
lo tipo “B” do Fundo Nacio-
nal de Desenvolvimento da 
Educação (FNDE), no bair-
ro São Francisco, teve início 
em 2014. No ano de 2016 
houve a rescisão do contra-
to com a empresa respon-
sável pela construção e, em 
2017, a obra foi retoma-
da. porém, a empresa licita-

da não concluiu a obra. De 
acordo com matéria publi-
cada no dia 20 de novembro 
de 2021, um extrato de adi-
tamento da obra foi publica-
do em Diário Oficial, dando 
maior tempo para que a em-
presa concluísse a obra.

Com a pactuação, a em-
presa teria até o dia 1° de 
março para a conclusão e, 
mais uma vez, não cumpriu 
o prazo e teve o contrato 
rescindido ainda no mês de 
março de 2022.

Recurso foi 
questionado 
anteriormente

A obra do CMEI, inter-
rompida diversas vezes ao 
longo dos anos, contava na 
época com recurso prove-
niente do Ministério da Edu-
cação, por meio do Fundo 
Nacional do Desenvolvimen-
to da Educação (FNDE) e dos 
cofres do município.

Na época, a então secre-
tária de Educação e Cultura, 
Simone Painin, revelou que 
entre os serviços faltantes es-
tavam a parte de acabamen-
to, instalação de esquadrias, 
instalação de louças e me-
tais sanitários, além de pin-
tura e limpeza final da obra.

A matéria ainda citou 
a manifestação do verea-
dor Claudemir Zanco – Bi-
ruba na Câmara Municipal 

de Pato Branco, que solici-
tou por meio de ofício o es-
clarecimento referente aos 
R$ 10 milhões que, segun-
do Biruba, o prefeito do mu-
nicípio teria afirmado que 
devolveria à União, por fal-
ta de tempo hábil para lici-
tar o recurso.

“Minha intenção é saber 
se essa notícia é verídica, se 
realmente existe esse recur-
so, por que vamos perder, 
da onde é esse recurso, uma 
vez que ele [prefeito] já as-
sumiu que o recurso existe”, 
disse o vereador na ocasião.

A matéria foi conclu-
ída com outra manifesta-
ção de Biruba, justificando 
que pelo fato de “quando 
se devolve um recurso que 
é carimbado [verba exclusi-
va para determinada finali-
dade ou pasta neste caso], 
o Governo Federal enten-
de que você não precisa do 
recurso, e não vai reenviar 
para o município”, explicou 
Biruba.

“Temos uma defasagem 
gigantesca de professores. 
Fora que tem um levanta-
mento para fazer as refor-
mas das escolas, com telha-
dos, piso, ampliação de salas 
de aula, reformas no Vila Iza-
bel, no Caic, no Industrial, 
que dão R$ 8 milhões (…) 
esse levantamento não é de 
agora, e que podia ter sido 
feito”, concluiu o vereador.

Prefeitura de Pato Branco 
retoma obra de CMEI no 
bairro São Francisco

Iniciada em 2014, a obra foi parada por diversas vezes ao longo
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Na noite de sexta-feira 

(19), as famílias cooperadas 
participaram das comemora-
ções pelo aniversário de 15 
anos de atuação da Cresol 
em Pato Branco. No CTG Tar-
ca Nativista, os convidados e 
colaboradores da coopera-
tiva de crédito festejaram 
com jantar, homenagem e 
baile pelos 15 anos de aten-
dimento, sempre oferecen-
do soluções financeiras para 
gerar desenvolvimento aos 
cooperados, empreendedo-
res e toda a comunidade pa-
to-branquense.

Ao longo da história, 
desde a sua criação, o sis-
tema cooperativo de cré-
dito Cresol já atua no mer-
cado há 27 anos, quando 
em 1995 fundou a primei-
ra unidade, em Dois Vizi-
nhos. Logo outras mais fo-
ram sendo criadas, inclusive 
a de Pato Branco, que agora 
celebra uma década e meia 
de sucesso.

Garra, coragem e 
confiança

Ivan Duarte, presidente 
da Cresol União, ressaltou 
que anteriormente à concre-
tização da unidade em Pato 
Branco – que agora comple-
ta 15 anos, através da agên-

cia Centro –, foi constituída 
uma comissão de coopera-
dos e agricultores no muni-
cípio, dois anos antes.

“São 17 anos ao todo. 
No início tivemos bastan-
te dificuldade, para a entra-
da da Cresol no município, 
já que foi uma extensão da 
unidade de Coronel Vivida, 
mas com muita garra, mui-
ta coragem e confiança des-
ses primeiros cooperados,  
constituiu-se uma coopera-
tiva forte; e hoje a gente já 
pode comemorar excelen-
tes números no município”, 
frisou.

Duarte revelou que, 
atualmente, são mais de 2 
mil cooperados. “Pato Bran-
co está com duas agências 
e também com a perspec-
tiva de abrir uma tercei-
ra, visto as oportunidades 
que temos no município, 
observando a população 
existente, o número de em-
preendedores. É um muni-
cípio muito empreendedor, 
a gente está muito feliz, e 
mais feliz ainda de poder 
comemorar 15 anos da Cre-
sol em Pato Branco, um co-
operativismo sólido, onde a 
Cresol consegue contribuir 
com os cooperados e tam-
bém com a comunidade”, 
completou.

O presidente da Cresol 
revelou que Pato Branco 
faz parte de uma rede, jun-
to com a Cresol de Coronel 
Vivida, e formam uma co-
operativa singular, que é a 
Cresol União. “Também es-
tamos em Honório Serpa, 
Mangueirinha, Mariópolis, 
Clevelândia, Palmas, e com  
área de abrangência em Co-
ronel Domingos Soares e 
já estamos com projeto de 
expansão no Mato Grosso, 
onde tem três agências no 
estado. Nos municípios de 
Sinop, Sorriso e Lucas do 
Rio Verde já têm agências 
em atuação”.

Em relação a Pato 
Branco, Ivan Duarte lem-
brou que a agência Cen-
tro tem uma história inte-
ressante. “A cooperativa 
começou seu atendimento 
junto ao Sindicato dos Co-
merciários. Depois mudou 
para um espaço que era da 
antiga Claspar, cujo prédio 
hoje nem existe mais, logo 
acima da Grazziotin. Ficou 
ali vários anos, até mudar 
para a rua Guarani. Tive-
mos  o privilégio de inau-
gurar a agência na zona 
sul, que vai fazer mais de 
um ano, e estamos com a 
perspectiva de abrir uma 
agência diferenciada, um  

modelo de sala de negó-
cios, em um ponto mais 
central, possivelmente na 
avenida”, revelou.

Cooperativa 
para todos

Rafael Serpa, gerente da 
agência Pato Branco Centro, 
destacou que mesmo fazen-
do 15 anos, é uma coope-
rativa bem jovem, mas com 
imenso crescimento que 
pode ser observado pelos 
números. “Esse crescimen-

to se deu graças àqueles 
primeiros cooperados que 
vestiram a camisa da coope-
rativa e foram buscar outros 
cooperados. “A Cresol nas-
ceu da base rural e hoje so-
mos uma cooperativa para 
todos. De livre admissão, 
onde todos são bem-vindos. 
Tanto pessoa jurídica, quan-
to pessoa física. Somos com-
pletos”, observou.

Serpa frisou que na 
agência Centro há 1.800 
cooperados. “E sempre va-

mos em busca de mais, para 
atender toda a comunidade. 
Conseguimos ajudar mui-
tos cooperados nos seus so-
nhos. Somos uma coope-
rativa, temos taxas, preços 
justos, todos os produtos e 
serviços que um banco tem, 
mas com o diferencial da 
proximidade com o coope-
rado. Entendemos a neces-
sidade dele, sendo justo no 
que ele precisa. Lembrando 
que sempre atuamos basea-
dos na missão de fornecer 

Cresol Pato Branco completa 
15 anos de atuação

Sócios homenageados pelos 15 anos de Cooperativa

Equipe da agência Pato Branco Centro
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soluções financeiras com 
excelência, por meio do re-
lacionamento, para gerar 
desenvolvimento dos coo-
perados, de seus empreen-
dimentos e da comunidade”, 
evidenciou.

Bons resultados
A diretora superinten-

dente da Cresol União, Io-
mara Gaeski Ziger, contou 
que acompanhou a criação 
da agência em Pato Bran-
co desde o início quando os 
agricultores se reuniram e 
procuraram a Cresol para 
que abrisse uma unidade no 
município. “A partir daí fize-
mos várias reuniões com os 
produtores, tivemos apoio 
de algumas pessoas na épo-
ca para o desenvolvimen-
to da cooperativa. Foram 
em torno de 30 agricultores 
que iniciaram essa discus-
são e que plantaram a se-
mentinha da Cresol em Pato 

Branco”, destacou.
Segundo Iomara, o Sis-

tema Cresol iniciou há 27 
anos com 27 agricultores e 
hoje são mais de 700 mil fa-
mílias cooperadas. “É um or-
gulho para mim,  que tenho 
25 anos de Cresol e fiz par-
te de toda essa história. Em 
Pato Branco, a Silvana Fac-
cin foi a nossa primeira fun-
cionária, a primeira colabo-
radora, foi caixa da agência, 
e hoje compõe comigo a di-
retoria executiva da Cresol 
União. Foi uma construção, 
passando por vários cargos 
e crescendo junto com a co-
operativa”, salientou.

Iomara explicou que a 
cooperativa de crédito está 
de portas abertas para re-
ceber novos colaboradores, 
dispostos a crescer pro-
fissionalmente com a Cre-
sol. “Temos uma platafor-
ma bem desenvolvida que 
as pessoas podem cadas-

trar o currículo, serem se-
lecionadas pela nossa psi-
cóloga e virem a somar 
no time Cresol. Buscamos 
agregar as pessoas jovens 
e as mais maduras, para 
formar uma equipe equili-
brada, com homens e mu-
lheres, de várias gerações. 
Assim, formamos uma equi-
pe mais coesa, aguerrida e 
prestamos um bom atendi-
mento ao cooperado, nosso 
foco de trabalho. Se ele está 
bem atendido, a cooperati-
va cresce, gera bons resul-
tados e a equipe fica feliz 
também, porque cresce jun-
to com o desenvolvimento 
da cooperativa e do coope-
rado”, revelou.

Trabalho e 
confiança

Silvana Faccion, a pri-
meira funcionária da Cresol 
em Pato Branco, que atua 
hoje como diretora de ne-

gócios, completa 15 anos de 
atividade junto com a coo-
perativa. Segundo ela, essa 
história lhe proporciona 
muito orgulho.

“Devo isso a confian-
ça dos primeiros coope-
rados que acreditaram na 
cooperativa e no meu tra-
balho, quando abriram as 
suas contas. Começamos 
os trabalhos do zero, abrin-
do conta por conta, em um 
ponto de atendimento pe-
queno, mas com a vontade 
de fazer com que o proje-
to, um sonho, se realizasse. 
Assim, ver hoje duas agên-
cias consolidadas em Pato 
Branco e já inaugurando a 
terceira, é um grande orgu-
lho tanto para mim quanto 
para a Cooperativa Cresol 
União”, contou.

Ao fazer um balanço de 
toda a história, Silvana dis-
se que o mais importante de 
tudo é o fato de a cooperati-

va ter conseguido ajudar os 
cooperados a realizar sonhos. 
“Quando o cooperado che-
ga na agência, em busca de 
nossos produtos e serviços, 
temos um objetivo, um pro-
pósito, que é atender a neces-
sidade dele, o que ele preci-
so naquele momento”, frisou.

Silvana destacou que o 
legado que fica desses 15 
anos de atuação é a simplici-
dade na forma de trabalhar 
e que o maior desafio para 
o futuro é estar sempre atu-
alizada no cenário econômi-
co, nas tendências do mer-
cado e se desafiando para a 
expansão.

Um dos primeiros 
cooperados

Um dos produtores que 
fez parte dos primeiros que 
acreditaram na Cresol e aju-
daram a fundar a unidade 
em Pato Branco, Aristides 
Bez Gorio, contou que como 

cooperado vê muitas vanta-
gens de fazer parte da coo-
perativa de crédito. “A sim-
plicidade, a facilidade de 
adquirir crédito, principal-
mente naquela época, quan-
do éramos pequenos agri-
cultores, muito mais fácil do 
que em outros bancos. Foi 
isso que a gente viu, acredi-
tou que ia dar certo e lutou 
para vir para Pato Branco”, 
destacou.

Aristides lembrou que 
tudo começou com reuni-
ões nas capelas. “O pessoal 
nos visitou, nos reunimos e 
nos contaram como funcio-
nava a Cresol. Achamos que 
era uma coisa que valia a 
pena. Foi onde acreditamos 
e lutamos para vir para Pato 
Branco. A gente se sente pri-
vilegiado, foi uma luta que 
deu certo e beneficia muita 
gente. Teve os prós e con-
tras da época, mas valeu a 
pena”, comemorou.

Momento do baile Diretora superintendente, Iomara Gaeski Ziger

Jantar servido aos convidados Presidente da Cresol União, Ivan Duarte

Homenagem à Silvana, pelos 15 anos de Cresol Pato Branco
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Informe Publicitário
Iniciou nessa terça-feira 

(23), a Shell Eco Marathon 
2022, em que os alunos da 
Universidade Tecnológica 
Federal do Paraná (UTFPR), 
campus Pato Branco, que in-
tegram a Pato a Jato, equi-
pe de eficiência energética 
estão em busca de mais um 
título.

Nesta corrida pelo de-
sempenho energético, a Pato 
a Jato tem um novo apoiador, 
a Atlas Eletrodomésticos.

O objetivo dos univer-
sitários é criar tecnologia 
para desenvolver veículos a 
combustão que consumam 
menos combustíveis, como 
o modelo mais eficiente 
da América Latina, que faz 
702,4 quilômetros por litro 
de combustível.

“O projeto do Pato a Jato 
vem ao encontro aos propó-
sitos da Atlas, que busca sus-
tentabilidade por meio do 
desenvolvimento de novas 
tecnologias. Investir nesse 
tipo de ação é pensar nas fu-
turas gerações”, explica Már-
cio Veiga, CEO da Atlas. A 
equipe também vai implan-
tar um novo projeto de es-
tagiários e um hub de inova-
ção dentro da fábrica.

“A Pato a Jato vem ao 
longo dos anos exercen-
do um papel importante 
na sociedade, com proje-
tos e inovações capazes de 
gerar impacto para o dia 
a dia da população e para 
o meio ambiente. A Atlas 
será uma grande parceira 
para a nossa equipe ir cada 
vez mais longe, em bus-

ca de um futuro melhor”, 
comenta João Pedro Vei-
nhal, diretor Administra-
tivo da Pato a Jato. Outro 
ponto importante do pro-
jeto é formar profissionais 
melhores e mais comple-
tos, devido a metodologia 
em que os alunos de diver-
sas áreas interagem entre 
si, como engenharia, admi-
nistração e contábeis.

Fundada em 2009, a 
Pato a Jato já conquistou vá-
rios títulos nacionais e inter-
nacionais em competições 
importantes, como na Shell 
Eco Maraton, maior compe-
tição de eficiência energéti-
ca do mundo, com um veícu-
lo movido a etanol, capaz de 
percorrer uma distância de 
702,4 quilômetros com ape-
nas um litro de combustível.          

Atlas Eletrodomésticos é a nova patrocinadora da equipe de 
engenharia sustentável Pato a Jato

Protótipo criado pela Pato a Jato 

Marketing equipe tubarão branco

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoste.com.br 

Nos últimos dias, au-
mentou o número de esta-
belecimentos comerciais 
de Pato Branco que passa-
ram a suspender tempora-
riamente o uso do convê-
nio com a Associação dos 
Funcionários Municipais 
de Pato Branco (AFM-PB), 
outra situação que está se 
acentuando neste momento 
segundo servidores munici-
pais é com relação ao plano 
de saúde.

Tal postura dos esta-
belecimentos comerciais, é 
uma consequência do que 
os próprios associados da 
AFM vêm observando e ten-
tando assimilar nos últimos 
meses.

A situação ganhou 
maior notoriedade da comu-
nidade com a convocação de 
uma assembleia no final do 
mês de julho, que foi suspen-
sa por liminar na Justiça.

Naquela ocasião, a con-
vocação tinha por objeti-
vo avaliar a intervenção e 
destituição da atual direto-
ria, conselho deliberativo e 
conselho fiscal da institui-
ção, além da eleição e posse 
de uma diretoria provisória, 
conselho deliberativo e con-
selho fiscal pelo período de 
seis meses, para convocação 
de eleições gerais e demais 
medidas cabíveis. Ainda se-
gundo o documento de con-
vocação, a assembleia tam-
bém trataria da contratação 
de uma auditoria fiscal para 
verificar a situação financei-
ra da associação.

Os associados aponta-
ram na oportunidade uma 
suposta falta de prestação 
de contas da presidente, 
Luciana Copatti, a respeito 
de situações como a con-
tratação de um emprésti-
mo de mais de R$ 82 mil, 
que teria sido feito em no-
vembro de 2021 sem a au-
torização do conselho fis-
cal, conselho deliberativo e 
demais diretores.

Porém, a liminar, assi-
nada pelo juiz Macieo Ca-
taneo, deferiu o pedido de 
tutela para a suspensão da 
convocação e cancelamento 
da assembleia.

O deferimento levou 
em conta um pedido de tu-
tela que alegou que a pres-
tação de contas foi solici-
tada a atual presidente da 
associação mediante reque-
rimento enviado a Luciana 
Copatti, que estaria afas-
tada da função. “Ou seja, o 
“requerimento” foi enviado 
de forma errônea, pois não 
poderia a Sra. Luciana pres-
tar contas sendo que estava 
afastada do cargo de Pre-
sidente da Associação dos 
Funcionários Municipais”, 
argumenta o pedido.

Também o magistrado 
justificou que a convocação 
não observou o artigo 18 do 
Estatuto a Convocação de 
Assembleia com a convoca-
ção de “no mínimo por 34% 
dos associados com direito a 
voto e exposta em local pú-
blico com no mínimo 96 ho-
ras de antecedência”.

Nova convocação
Passado menos de um 

mês da convocação que foi 
suspensa judicialmente, um 
novo chamamento para As-
sembleia Geral está sen-
do feito por associados da 
AFM-PB, desta vez para a 
sexta-feira (26), ás 19h, na 
sede da associação.

Servidores do Muni-
cípio, ouvidos pelo Diário 
do Sudoeste e que prefe-
rem não se identificar fa-
lam em vergonha e tristeza 
pela atual situação, como 
se eles estivessem deven-
do aos estabelecimentos 
comerciais, contudo, desta-
cam que das suas folhas de 
pagamento está sendo de-
bitado o valor correspon-
dente a participação, que o 
Município realiza o repas-
se a AFM, e que esta não 
está cumprindo com suas 
responsabilidades.

“A maioria dos estabele-
cimentos [que a AFM tinha 
convênio], não estão mais 
aceitando. É uma vergonha”, 
comenta uma servidora. Ou-
tra funcionária municipal 
comenta não ter passado a 
vergonha que alguns cole-
gas passaram e completa, 
“mas a situação é triste.”

Em comum, os servi-
dores recordam que situa-
ção parecida somente foi vi-
venciada no final da década 
de 1990 e início dos anos 
2000, quando o prefeito era 
Alceni Guerra, e que não era 
pago o salário dos servido-
res, ao mesmo tempo que 
não era feito o repasse para 
a AFM. “A diferença é que 
hoje, os repasses da Prefei-
tura para a Associação es-
tão em dia e não sabemos o 
que a entidade está fazendo 

com os recursos, uma vez 
que os convênios não estão 
sendo pagos”, desabafa a 
servidora completando “da 
nossa folha está sendo des-
contado certo. A impressão 
que dá é que somos picare-
ta (má índole).”

A nova convocação 
tem como objetivo desti-
tuir a atual diretoria, “con-
siderando a confusão na re-
presentatividade da AFM e 
atendendo-se ao princípio 
da legalidade, da transpa-
rência e da segurança jurí-
dica”, afirma o edital de 19 
de agosto, ainda nomear 
membros para comissão es-
pecial para compor a dire-
toria provisória até a nova 
eleição; definição da data 
da nova assembleia e elei-
ção de nova diretoria; e si-
tuação financeira da AFM 

e procedimentos a serem 
adotado.

Para a atual assembleia, 
até a sexta-feira (19), 46% 
dos associados assinaram 
a convocação, que além de 
ter sido publicada em Diá-
rio Oficial, como determina 
a legislação, também está 
exposto em vários depar-
tamentos municipais. Mas, 
para que de fato a assem-
bleia ocorra, é necessário 
que de os associados aten-
dam a convocação e compa-
reçam na sexta.

Nota de esclarecimento
Com data de 15 de 

agosto, Luciana de Olivei-
ra Copatti emitiu uma nota, 
onde ela se define como 
presidente da AFM. A nota 
afirma que em virtude de 
questionamentos sobre pa-
gamento de fornecedores 
e prestação de contas, Lu-
ciana esclarece “que to-
dos os fornecedores estão 
sendo contatados e os pa-
gamentos realizados, bem 
como que a Prestação de 
Contas será apresentada 
dentro do devido prazo le-
gal, nos autos da Medida 
Cautelar Inominada Satis-
fativa, com liminar já con-
cedida, sob nº 0006094-
69.2022.8.16.0131, em 
trâmite na 1º Vara Cível da 
Comarca de Pato Branco.” 

Como a convocação 
da nova assembleia ocor-
reu após a data de 15 de 
agosto, o Diário do Sudo-
este, deixa aberto o espaço 
para nova manifestação de 
Luciana Copatti, caso assim 
ela entenda.

Servidores municipais se dizem com 
“vergonha” da situação da AFM

Vários estabelecimentos comerciais estão anunciando a suspensão do convênio

reprodução
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Canta Coronel inicia 
amanhã com cerca de 
70 inscritos
Redação com assessoria
redacao@dariodosudoeste.com.br 

De 25 a 27 de agosto, Coronel Vivida vai estimular 
os talentos municipais da canção, com a realização do 
Canta Coronel. Promovido pelo Departamento de Cultu-
ra, as apresentações iniciam às 20h, no Complexo Espor-
tivo Barro Preto, com entrada gratuita. 

Segundo Paulo Anciliero, diretor de Cultura cerca de 
70 interpretes do município se inscreveram para as dis-
putas que serão divididas em cinco categorias (infantil, 
infanto-juvenil, gospel, sertanejo e popular).

Ele também relata que a categoria sertaneja é a que 
mais teve inscrições, 21.

A intenção do Departamento era de promover o Can-
ta Coronel ainda em 2021, contudo, ainda por conta das 
restrições impostas pela pandemia, somente foi possível 
a realização em 2022. 

Com isso outra mudança foi apresentada o Canta Co-
ronel, que conta com novo formato, substitui o Festival 
da Música de Coronel Vivida (Femuvi).

Da mesma forma que todos os interpretes são do 
município, Anciliero garante que os jurados também são. 
Para tanto, foram convidados cantores de festivais e pro-
fessores de música.

O diretor de Cultura ainda antecipa, que está sendo 
estudada a possibilidade de em 2023 realizar novamente 
o Festival da Independência (Fein), este sim aberto para 
interpretes de todo o Brasil.

Programação 
- Quinta-feira (25): categorias infantil, infanto-juvenil e gospel
- Sexta-feira (26): categorias sertanejo e popular
- Sábado (27): final e baile de encerramento.

Assessoria
Nessa terça-feira (23) iniciaram os atendimentos de 

ultrassonografia no Centro Municipal de Saúde de Cleve-
lândia. O aparelho foi adquirido através de recurso par-
lamentar. 

Responsável pela realização dos exames, o médico 
Júlio César Alves Moreira, garantiu que o aparelho é de 
qualidade e capaz de realizar diversos tipos de análises, 
como: exames de próstata, mama e tireoide, por exem-
plo. Neste primeiro momento, o atendimento está sendo 
realizado todos os dias da semana, no período da manhã. 

“Sempre costumo dizer que um bom trabalho é 
aquele em que se constrói ações em equipe. A nossa pa-
lavra de honra é cooperação e essa parceria entre exe-
cutivo e legislativo demonstra isso. Estamos unidos em 
prol da comunidade. Nosso compromisso é melhorar a 
qualidade de vida da nossa população”, ressaltou a pre-
feita Rafaela Losi.

Assessoria
A comissão organiza-

dora do Encontro de Car-
ros Antigos de Mariópolis 
finalizou o evento, realiza-
do durante o domingo (21), 
no Parque de Eventos Ar-
naldo Weiss, com dados de 
público e expositores mui-
to positivos. Ao todo foram 
213 carros inscritos de 25 
cidades  catarinenses   e     
paranaenses.

Entre as atrações do 
evento, além dos carros an-

tigos, os visitantes e expo-
sitores puderam prestigiar 
um show com artistas lo-
cais, a exposição de vinhos 
e produtos coloniais, além 
de muita diversão para as 
crianças com brinquedo, pi-
poca e algodão doce que fo-
ram entregues gratuitamen-
te a todos.

O prefeito de Mariópo-
lis, Mário Paulek, comemo-
rou junto com a comissão 
organizadora o sucesso do 
evento. “Tivemos uma gran-

de participação, tanto com 
relação aos expositores, que 
vieram de diversas localida-
des, como de visitantes que 
prestigiaram o evento. Agra-
decemos a todos pela pre-
sença”, disse.

Expositores
Admiradores e colecio-

nadores de 25 cidades trou-
xeram seus veículos para 
participar do evento. Das ci-
dades paranaenses que mar-
caram presença foram: Co-

ronel Vivida, Clevelândia, 
Quedas do Iguaçu, Francisco 
Beltrão, Itapejara D’Oeste, 
Mariópolis, Pato Branco, 
Palmas, São Jorge D’Oeste 
e Vitorino. Já de Santa Ca-
tarina participaram: Abelar-
do Luz, Anchieta, Dionísio 
Cerqueira, Galvão, Guaracia-
ba, Jardinópolis, Ouro Ver-
de, Pinhalzinho, Penha, São 
Lourenço D’Oeste, São Do-
mingos, Saudades, São José 
do Cedro, União D’Oeste e 
Xanxerê.

Centro de Saúde de 
Clevelândia é equipado 
com aparelho de 
ultrassonografia 

 Divulgação

Atendimentos estão disponíveis desde ontem

Público comparece em bom 
número no Encontro de Carros 
Antigos em Mariópolis

25 municípios do Paraná e Santa foram representados no encontro em Mariópolis

Destaques premiados 
Destaque Mais antigo: Josemar Zago com um Ford F-1, 1950, de vitorino;
Destaque Mais longe: luiz Carlos Hobold com Maverick Superluxo, 1976, de Penha (SC);
Destaque Feminino: glauciane Ziliotto, com um fusca, 1977, de Pinhalzinho (SC);
Destaque Customizado: Sidnei Signor, com um opala Superluxo, 1978, de Pato Branco;
Destaque Maior grupo Participante: antigos autoclube de Palmas;
Destaque do Público: Carlão da Silva, com um Miura Sport, 1979, de Coronel vivida;
Destaque original: vitor Moretti Zacharczuk com um Corvete Chevrolet, 1973, de Pato Branco.

Divulgação
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Assessoria CNJ
Entre janeiro de 2020 

e maio de 2022, o Brasil re-
gistrou 572.159 medidas 
protetivas de urgência para 
meninas e mulheres em si-
tuação de violência domésti-
ca. Um dos principais acha-
dos da pesquisa é de que 
nove em cada 10 pedidos 
são deferidos, o que mos-
tra a adesão do Judiciário 
ao instrumento das medidas 
protetivas de urgência.

Os dados foram levan-
tados pela “Avaliação sobre 
a aplicação das Medidas 
Protetivas de Urgência da 
Lei Maria da Penha”, parce-
ria entre o Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ), o Ins-
tituto Avon e o Consórcio 
Lei Maria da Penha. O pro-
jeto avalia a qualidade dos 
registros na Base Nacional 
de Dados do Poder Judiciá-
rio (Datajud) e propõe solu-
ções para que seja possível 
a produção de informa-
ções acessíveis e de quali-
dade para a fiscalização e 
a avaliação da implementa-
ção da Lei Maria da Penha. 
Informações de qualidade 
e acessíveis permitem pro-
dução de estudos e realiza-
ção do controle social da 
atividade judiciária e subsi-
diam a formulação de polí-
ticas públicas baseadas em 
evidências.

A análise revelou que 
a maioria dos tribunais 
concedem ordens judiciais 
de segurança no prazo de 
48 horas, previsto na Lei 
Maria da Penha. No entan-
to, cerca de 30% dos pedi-
dos são concedidos após o 
período definido pela le-
gislação. Em algumas re-
giões, o volume de proces-
sos em atraso é superior a 
40%. Nos Tribunais de Jus-
tiça da Bahia, Ceará e Mi-
nas Gerais, por exemplo, 
cerca de 50% das solicita-
ções ficam sem respostas 
até o prazo limite. O Tri-
bunal de Justiça do Rio de 
Janeiro (TJRJ) e o Tribunal 
de Justiça de Pernambuco 
(TJPE) têm média superior 
a 45%.

“Ao monitorarmos as 
ações de proteção e apoio 
às mulheres, contribuí-
mos para que a aplicação 
da Lei n. 11.340 seja inte-
gral e igualitária a todas as 
pessoas que buscam assis-
tência para encerrar situa-
ções ou ciclos de violência”, 
afirma Daniela Grelin, dire-
tora executiva do Instituto 
Avon, organização da socie-
dade civil sem fins lucrati-
vos que atua na defesa de 
direitos fundamentais das 
mulheres.

“Essa é uma grande ini-
ciativa, como outras parce-

rias que o CNJ estabelece 
com instituições públicas e 
com a sociedade, para che-
garmos a um melhor diag-
nóstico da situação atual, 
para pensarmos em solu-
ções”, destaca o presidente 
do Conselho, ministro Luiz 
Fux. “A cada dia mais, o Ju-
diciário aprimora os servi-
ços prestados à população a 
partir de evidências. E pre-
cisamos de dados objetivos 
e confiáveis para sabermos 
onde queremos chegar.”

Desde 2006, quando 
a norma jurídica que trata 
da violência contra mulhe-
res foi sancionada, as medi-
das protetivas de urgência 
são importantes ferramen-
tas para garantir a segu-
rança da população femini-
na brasileira, certificando 
judicialmente que agresso-
res não se aproximem des-
tas mulheres ao definir um 
limite de distanciamento a 
e o afastamento do local de 
convivência.

“O Judiciário brasilei-
ro tem o dever de acompa-
nhar a aplicação dessa fer-
ramenta de defesa, mas há 
uma ausência sistêmica de 
produção e atualização de 
dados. Sem informações, 
não há como avaliar a efici-
ência de intervenções e polí-
ticas públicas. Agora, com a 
criação de um levantamen-

to e base de monitoramen-
to, será possível ampliar a 
efetividade da regulamenta-
ção, buscando alternativas 
de melhorias e apoio para as 
brasileiras de maneira mais 
consistente e eficiente”, ex-
plica Daniela Grelin.

Além de observar a mo-
vimentação judiciária de 
ações de proteção, o estu-
do conta, ainda, com reco-
mendações para o aperfei-
çoamento do sistema e um 
guia prático para que as 
equipes dos tribunais pos-
sam colaborar para a manu-
tenção dos processos nacio-
nalmente.

“A pesquisa também re-
velou que, apesar dos mui-
tos avanços encontrados, 
alguns tribunais informam 
somente acerca das medi-
das concedidas, que não há 
informações sobre raça e 
etnia e que, para o aperfei-
çoamento da política, é cru-
cial os tribunais de Justiça 
priorizarem sua execução e 
que o CNJ envolva nos de-
bates os demais atores dos 

sistemas de justiça e segu-
rança pública responsáveis 
pela implementação das 
medidas protetivas e orga-
nismos da sociedade civil 
que atuam pelos direitos 
das mulheres”, completou 
Wânia Pasinato, integrante 
do Consórcio Lei Maria da 
Penha e Coordenadora da 
Pesquisa.

Vítimas e 
agressores

Uma das principais su-
gestões do levantamento é 
a melhoria das informações 
de perfil sociodemográfi-
co de vítimas e agressores, 
para que possam ser feitos 
diagnósticos e elaboração 
de estatísticas de acompa-
nhamento, análise e avalia-
ção. Apesar do baixo per-
centual de processos com a 
informação de idade, é pos-
sível identificar que 29% 
das vítimas possuem en-
tre 30 e 39 anos; 28%, en-
tre 20 e 29 anos; 20%, en-
tre 40 e 49 anos; 15%, com 
50 anos ou mais; e 8% até 

19 anos.
Já em relação às pes-

soas que devem cumprir as 
medidas protetivas, 84,4% 
são para agressores do sexo 
masculino; 10,3% são des-
conhecidos – não houve o 
preenchimento da informa-
ção em sistema -; e 5,3% são 
agressoras do sexo femi-
nino. Além disso, 33% pos-
suem entre 30 e 39 anos; 
26%, entre 20 e 29 anos; 
24%, entre 40 e 49 anos; 
16%, com 50 anos ou mais; 
e 2% até 19 anos.

Dos 572.159 processos 
sobre medidas protetivas 
no período, 89.734 (15,7%) 
foram no Rio de Janeiro, 
89.404 (15,6%) no Paraná 
e 78.942 (13,8%) em Minas 
Gerais. Mas, quando os pro-
cessos são avaliados em re-
lação à população femini-
na, nota-se que os maiores 
são no Distrito Federal, com 
2.243 processos a cada 100 
mil mulheres residentes; se-
guido pelo Mato Grosso do 
Sul, com 1.793 e Paraná, 
com 1.522.

9 em cada 10 pedidos de medidas protetivas 
são concedidos pelo Judiciário

As medidas protetivas são ferramentas importantes para garantir a integridade feminina

Paulo H. CarvalHo/agênCia Brasil



diariodosudoeste.com.br    24 de agosto de 2022 A9



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % fev mar abr mai jun jul ano 12m 

INPC (IBGE) 1,00 1,71 1,04 0,45 0,62 -0,60 4,98 10,12

IPCA (IBGE) 1,01 1,62 1,06 0,47 0,67 -0,68 4,77 10,07

IPCA-15 (IBGE) 0,99 0,95 1,73 0,59 0,69 0,13 5,79 11,39

IPC (FIPE) 0,90 1,28 1,62 0,42 0,28 0,16 5,52 10,73

IGP-M (FGV) 1,83 1,74 1,41 0,52 0,59 0,21 8,39 10,08

IGP-DI (FGV) 1,50 2,37 0,41 0,69 0,62 -0,38 7,44 9,13

IPA-DI (FGV) 1,94 2,80 0,19 0,55 0,44 -0,32 8,41 9,11

IPC-DI (FGV) 0,28 1,35 1,08 0,50 0,67 -1,19 3,20 8,00

INCC-DI (FGV) 0,38 0,86 0,95 2,28 2,14 0,86 8,46 11,59

jun jul ago
TJLP (%) 6,82 7,01 7,01
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

3/7 a 3/8 0,7013 0,7013 0,2003
4/7 a 4/8 0,7284 0,7284 0,2273
5/7 a 5/8 0,7281 0,7281 0,2270
6/7 a 6/8 0,7278 0,7278 0,2267
7/7 a 7/8 0,7008 0,7008 0,1998
8/7 a 8/8 0,6642 0,6642 0,1634
9/7 a 9/8 0,6659 0,6659 0,1651
10/7 a 10/8 0,7031 0,7031 0,2021
11/7 a 11/8 0,7303 0,7303 0,2292
12/7 a 12/8 0,7307 0,7307 0,2296
13/7 a 13/8 0,7324 0,7324 0,2312
14/7 a 14/8 0,7058 0,7058 0,2048
15/7 a 15/8 0,6696 0,6696 0,1688
16/7 a 16/8 0,6710 0,6710 0,1701
17/7 a 17/8 0,7083 0,7083 0,2073
18/8 a 18/8 0,7358 0,7358 0,2346
19/7 a 19/8 0,7373 0,7373 0,2361
20/7 a 20/8 0,7372 0,7372 0,2360
21/7 a 21/8 0,7100 0,7100 0,2090
22/7 a 22/8 0,6724 0,6724 0,1715
23/7 a 23/8 0,6730 0,6730 0,1721
24/7 a 24/8 0,7105 0,7105 0,2095
25/7 a 25/8 0,7381 0,7381 0,2369
26/7 a 26/8 0,7385 0,7385 0,2373
27/7 a 27/8 0,7386 0,7386 0,2374
28/7 a 28/8 0,7132 0,7132 0,2121
1/8 a 1/9 0,7421 0,7421 0,2409
2/8 a 2/9 0,7420 0,7420 0,2408
3/8 a 3/9 0,7432 0,7432 0,2420
4/8 a 4/9 0,7083 0,7083 0,2073
5/8 a 5/9 0,6804 0,6804 0,1795

TR MÊS % ano 12 m

Julho/22 0,1631 0,69 0,69
Agosto/22 0,2409 0,94 0,94

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 JUN JUL %m %ano %12m

Paraná 2.072,20 2.206,04 6,46 10,12 12,38
Norte 2.035,05 2.051,35 0,80 5,81 5,84
Noroeste 2.065,13 2.199,26 6,49 11,12 17,44
Oeste 2.227,55 2.241,57 0,63 9,83 12,01

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 191,00 2,4% 1,1%
Ponta Grossa 187,00 2,7% 2,2%
Maringá 179,00 2,9% 0,6%
Cascavel 180,00 2,9% 0,0%
Sudoeste 182,00 2,2% 0,0%
Guarapuava 182,00 2,2% 0,6%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 90,00 2,3% 7,8%
Sudoeste 86,00 0,0% 7,5%
Cascavel 85,00 0,0% 9,0%
Maringá 86,00 0,0% 7,5%
Ponta Grossa 86,00 0,0% 7,5%
Guarapuava 86,00 0,0% 7,5%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 125,00 0,0% 0,0%
Ponta Grossa 121,00 0,0% 0,0%
Maringá 118,00 0,0% 0,0%
Cascavel 120,00 0,0% 0,0%

SALÁRIO FAMÍLIA 2022
- 
Salários até R$ 1.655,98  56,47  

Venc.: empresas 19/08, pes.físicas 15/08, emp. do més ticos 06/08. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

set/22 1.566,75 39,75 7,7% 18,0%
nov/22 1.461,00 25,75 5,8% 11,0%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

set/22 660,00 26,50 8,0% 17,0%
dez/22 655,25 26,25 7,4% 16,1%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

set/22 468,50 8,00 7,5% 17,3%
out/22 431,70 10,90 7,7% 12,6%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

set/22 782,75 12,25 -0,4% 3,1%
dez/22 800,50 12,25 -0,3% 3,0%

Ações % R$

Petrobras PN +3,18% 33,44 
Vale ON +6,41% 70,21 
ItauUnibanco PN +0,27% 26,41 
Bradesco PN +0,72% 19,48 
Magazine Luiza ON +8,64% 4,15 
Americanas ON +15,91% 18,50 
Usiminas PNA +9,72% 9,71 
Meliuz ON +9,32% 1,29

INDICE BOVESPA 

Alta: 2,13% 112.857 pontos

Volume negociado: R$ 23,81 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A quarta cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 31/08, com a incidência de juros Selic
de 3,05%.

MÊS TAXA SELIC
Mai/22 1,03%
Jun/22 1,02%

MÊS TAXA SELIC
Jul/22 1,03%
*Ago/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 23/08/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 23/08/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 23/08/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA JULHO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice jun jul ago
INPC (IBGE) 1,1190 1,1192 1,1012
IPCA (IBGE) 1,1173 1,1189 1,1007
IGP-M (FGV) 1,1072 1,1070 1,1008
IGP-DI (FGV) 1,1056 1,1112 1,0913
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Julho/22 0,6639 4,27 6,96
Agosto/22 0,7421 5,04 7,21

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Julho/22 0,6639 4,27 6,20
Agosto/22 0,7421 5,04 6,72

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 169,78 1,5% 1,6% 0,7% 172,00 171,70 

MILHO saca 60 kg 75,72 0,1% -2,3% 7,8% 78,50 78,00 

TRIGO saca 60 kg 108,75 -0,4% -2,7% -1,6% 115,00 108,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 290,53 0,6% 6,6% -2,7% - 250,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 182,99 0,0% -2,2% -2,3% - 180,00 

BOI GORDO arroba, em pé 295,54 -0,5% -1,1% -2,1% 295,00 298,00 

SUÍNO kg, vivo 6,78 -0,6% 0,3% 11,3% - 6,30 

ERVA MATE arroba 25,62 0,0% 0,0% 1,1% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 23/08/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 23/08 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.805,12 4,54% 6,73%
Boi gordo (2) 303,20 -7,16% -6,91%
Café (3) 1.307,74 0,47% 0,53%
Algodão (4) 661,51 0,32% 10,48%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 23/08/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 23/08/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

set/22 230,65 6,35 5,2% 11,6%
dez/22 228,25 7,05 5,5% 12,6%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

113.512 113.707 113.812 111.496 110.500 112.857

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

16/08 17/08 18/08 19/08 22/08 23/08

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

23/08 R$ 282,99 /grama -0,20%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 1,32% Var. agosto: -1,45%

Compra R$ 5,098
Venda R$ 5,099

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 1,31% Var. agosto: -1,65%

Compra R$ 5,1024
Venda R$ 5,1030

DÓLAR PARALELO
Baixa: 1,28% Var. agosto: -1,28%

Compra R$ 4,99
Venda R$ 5,41

DÓLAR TURISMO
Baixa: 1,28% Var. agosto: -1,28%

Compra R$ 4,99
Venda R$ 5,39

EURO
Baixa: 0,91% Var. agosto: -3,83%

Compra R$ 5,0881
Venda R$ 5,0908

EURO TURISMO
Baixa: 0,74% Var. agosto: -3,74%

Compra R$ 4,89
Venda R$ 5,40  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0374
Libra esterlina R$ 6,05
Peso argentino R$ 0,037

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 136,38
Libra esterlina 0,84
Euro 1,00

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

out/22 116,26 -1,63 -4,9% 16,9%
dez/22 112,23 -1,91 -4,0% 23,5%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 32.909,59 -0,47
Londres 7.488,11 -0,61
Frankfurt 13.194,23 -0,27
Tóquio 28.452,75 -1,19
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Agência Brasil
Os estados da Região Norte estão entre 

as unidades da federação que responderam 
nos últimos meses, de forma mais intensa, 
pela aceleração do ritmo de recuperação do 
volume de vendas no varejo pós-pandemia. 
Foi o que apontou um levantamento realiza-
do pela Confederação Nacional do Comér-
cio de Bens, Serviços e Turismo (CNC), com 
base no cruzamento de dados públicos de 
diversas fontes.

Conforme o estudo, cinco das sete uni-
dades da federação que compõem a região 
avançaram acima da média nacional, que fi-
cou em 1,6%. A pesquisa mostrou que os 
primeiros no ranking de crescimento na-

cional são Roraima, com 17,1%; Pará, com 
15,7%; Amapá, com 14,6%; Amazonas, com 
6,2%, e Rondônia, com 3,2%.

A CNC informou que os estados da Re-
gião Norte se destacaram na análise sob a 
ótica da circulação de consumidores com 
relação à recuperação do nível de atividade 
do comércio de rua. Dados do Google Mo-
bility indicaram que “o fluxo de pessoas em 
estabelecimentos voltados para a venda de 
bens ou serviços praticamente se normali-
zou em relação ao início de 2020”.

Segundo a entidade, no fim de julho, a 
defasagem era de 1% na comparação com o 
período entre 3 de janeiro e 6 de fevereiro de 
2020, considerado como base para a pesquisa.

O estudo mostrou ainda, que, no con-
texto nacional, o volume de vendas no vare-
jo brasileiro recuou 0,4% e 1,4% em maio e 
junho de 2022, respectivamente, se compa-
rado aos meses de abril e maio. Mesmo as-
sim, segundo a CNC, o nível de atividade se 
manteve 1,6% acima do patamar observado 
em fevereiro de 2020, mês que antecedeu o 
início da pandemia no Brasil.

E-commerce nacional
Também de acordo com o levantamen-

to, os estados de São Paulo e do Rio de Ja-
neiro foram os epicentros da crise sanitária. 
“Esses estados reuniram 37% dos casos de 
covid-19 desde março de 2020 e, por conta 

das medidas de redução da mobilidade para 
conter o vírus, foram as últimas unidades da 
Federação na lista da retomada da circula-
ção de consumidores”, disse a CNC.

As informações da Neotrust, conheci-
da como a maior fonte de dados e de inte-
ligência sobre o e-commerce brasileiro, in-
dicaram que a Região Sudeste concentrou 
65% desse tipo de comércio em 2020. Bem 
diferente dos 2% registrados na Região Nor-
te naquele ano.

Para o presidente da CNC, José Roberto 
Tadros, a estrutura logística mais desenvolvi-
da de São Paulo e Rio de Janeiro certamente 
contribuiu para uma menor dependência do 
comércio em relação ao consumo presencial. 

Agência Brasil
A partir das 10h desta quarta-feira (24), 

o contribuinte que entregou a Declaração 
do Imposto de Renda Pessoa Física até o fim 
de maio poderá consultar o quarto dos cin-
co lotes de restituição de 2022. O lote tam-
bém contempla restituições residuais de 
anos anteriores.

Ao todo, 4.462.564 contribuintes re-
ceberão R$ 6 bilhões.  Desse total, R$ 
265.909.045,61 serão pagos aos contribuin-
tes com prioridade legal, sendo 7.855 idosos 
acima de 80 anos de idade; 60.575 entre 60 
e 79 anos; 5.514 contribuintes com alguma 

deficiência física ou mental ou doença gra-
ve e 25.854 contribuintes cuja maior fonte 
de renda seja o magistério.

O restante do lote será destinado a 
4.362.766 contribuintes não prioritários 
que entregaram declarações de exercícios 
anteriores até 30 de maio deste ano. 

O dinheiro será pago em 31 de agosto. 
A consulta pode ser feita na página da Re-
ceita Federal da internet. Basta o contribuin-
te clicar no campo “Meu Imposto de Ren-
da” e, em seguida, “Consultar Restituição”. A 
consulta também pode ser feita no aplicati-
vo Meu Imposto de Renda, disponível para 

os smartphones dos sistemas Android e iOS.
A consulta no site permite a verificação 

de eventuais pendências que impeçam o pa-
gamento da restituição ‒ como inclusão na 
malha fina. Caso uma ou mais inconsistên-
cias sejam encontradas na declaração, bas-
ta enviar uma declaração retificadora e es-
perar os próximos lotes.

Calendário
Apesar do adiamento, o calendário ori-

ginal de restituição foi mantido, com cinco 
lotes a serem pagos entre maio e setembro, 
sempre no último dia útil de cada mês.

A restituição será depositada na conta 
bancária informada na Declaração de Im-
posto de Renda. Se, por algum motivo, o 
crédito não for realizado, como no caso de 
conta informada desativada, os valores fi-
carão disponíveis para resgate por até um 
ano no Banco do Brasil.Nesse caso, o cida-
dão pode reagendar o crédito dos valores de 
forma simples e rápida pelo Portal BB, ou li-
gando para a Central de Relacionamento BB 
por meio dos telefones 4004-0001 (capi-
tais), 0800-729-0001 (demais localidades) 
e 0800-729-0088 (telefone especial exclu-
sivo para deficientes auditivos).

Vendas no pós-pandemia foram mais intensas na Região Norte

Receita libera amanhã consulta a restituição do Imposto de Renda



Todas as portas se abrirão, bastando 
encarar a vida com otimismo e deci-
são de aproveitar as boas oportuni-
dades. Não se entregue a sanha dos 
inimigos ocultos nem descuide de 
sua saúde.

Prepare-se para enfrentar uma cri-
se de ciúmes da pessoa amada. 
Este será o período de você repen-
sar suas atitudes e de decidir o que 
realmente deseja em relação aos 
envolvimentos. 

Todos os esforços que têm empre-
endimento no sentido de se elevar 
e prosperar profi ssionalmente e so-
cialmente se fará sentir com maior 
força neste momento. Analise e verá 
quanto progrediu e prosperou.

Pessoas amigas, principalmente es-
tão propensas a colaborar com seus 
projetos e aprimorar suas ideias. 
Receberá informações úteis e pro-
missoras. Fase feliz para a vida amo-
rosa. Aproveite a infl uência astral 
deste momento para conhecer o 
maior número possível de pessoas.

Alguma coisa diferente, estranha, 
poderá acontecer nesta fase. Bom 
momento para os estudos, testes, 
concursos, meditação e tratamen-
tos de saúde. Programe um negócio 
e terá êxito. 

Este é um bom período do ano 
para você começar ou levar avante 
negócios e empreendimentos mo-
netários. Os presságios para esta 
fase são mais promissores para em-
préstimos, realização de negócios 
lucrativos, compra e venda, de ob-
jetos e imóveis.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Bom momento para tratar de assun-
tos fi nanceiros e questões relaciona-
das com a justiça. Todavia, seja cor-
tês e procure medir bem as palavras, 
ao tratar com desconhecidas. Favo-
rável ao amor.

Fase astral excelente. Deve aprovei-
tá-la. Alguma surpresa agradável no 
setor amoroso virá melhorar este pe-
ríodo. Enfrente os problemas difíceis 
com tranquilidade e confi ança em si.

Bom momento para tratar com mi-
litares, políticos e pessoas ligadas a 
igreja. Muito bom, também, para 
abrir uma caderneta de poupança 
ou para solicitar empréstimo de di-
nheiro. Êxito profi ssional. Boa saúde.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Procure agir de forma dinâmica e 
com mais tato, sem impor sua au-
toridade. Você tem gênio forte e 
nem sempre os outros aceitam. 
A pessoa amada está merecen-
do maior atenção da sua parte. 
No trabalho, aja com mais vonta-
de. Aguarde notícias inesperadas 
e benefícios.

Momento com possibilidades só 
nos assuntos da profi ssão. Não 
será bem sucedido em outra em-
presa que já não tenha sido ini-
ciada. No campo conjugal e, 
mesmo sentimental, procure ser 
cauteloso.

Momento que terá êxito em luga-
res de educação e ensino de jo-
vens e crianças. Conseguirá tam-
bém, ótimos resultados em novos 
empreendimentos, terá felicidade 
matrimonial, familiar e amorosa.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.
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24°/10°

24°/13°

27°/13°

22°

10°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192MINGUANTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm
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NOVELAS

Mar do Sertão
Zé Paulino socorre Tertulinho. 

Candoca deduz que Sabá quer de-
sapropriar as terras de Timbó para 
construir o açude de Canta Pedra, 
e Eudoro Cidão registra. Janjão co-
menta com Mirinho sobre as inten-
ções de Sabá. Zé Paulino salva a vida 
de Tertulinho, que lhe promete ami-
zade e gratidão eternas. O coronel 
Tertúlio elogia Zé Paulino, e Tertu-
linho sente ciúmes. Candoca con-
funde Tertulinho com Zé Paulino, e 
afirma ao filho do coronel que está 
noiva do rapaz. Padre Zezo elogia 
Lorena. Tertulinho beija Candoca 
contra sua vontade.

Pantanal
José Leôncio cobra uma postu-

ra mais firme de Maria Bruaca, que 
demonstra arrependimento de ter 
aceitado lutar por seus bens na Jus-
tiça. Mariana convence Maria Bruaca 
de que ela tem direitos como ex-mu-
lher de Tenório. Trindade se despe-
de de Irma, enquanto ela dorme. 
José Leôncio fica surpreso com a sa-
ída de Trindade da fazenda. Marce-
lo pergunta a Zuleica quando a mãe 
estará pronta para contar a verdade 
sobre seu pai. Érica pede para con-
versar com José Lucas antes da ceri-
mônia do casamento.

Cara e Coragem
Rebeca descobre que Danilo 

instalou um localizador em seu celu-
lar. Bob se aproxima de Andréa. Regi-
na se preocupa com a conversa que 
teve com Ítalo. Alfredo pergunta se 
Pat está com Moa. Olívia e Alfredo se 
beijam. Bob Wright e Andréa passam 
a noite juntos. Danilo exige que Moa 
lhe entregue a fórmula. Leonardo diz 
a Regina que não quer mais negociar 
a fórmula. Paulo mostra para Marce-
la documentos de Gustavo que es-
tavam com Baby. Martha pede para 
Jonathan compartilhar os relatórios 
sobre a fórmula com Leonardo. Lou 
encontra um sutiã na casa de Renan 
e tira satisfações com Ísis. 
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INVERNO

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 5

VCD
FACULDADE
OLHERPES

UTEROTORRE
OTERMOJ
PRATANHO
AOAMANTE

ENSOLARADO
OATIMOIB
RANUSOS

PARNASIANO
MUICMDL
IBSUNOE
COMPLOST

CARICATURA

(?)-tudo,
luta equi-
valente ao

MMA
Unidade 

educacio-
nal da uni-
versidade
Orígenes
Lessa, ro-
mancista
paulista

Virose
que causa
bolhas na

boca

Órgão re-
tirado pela
histerecto-
mia (Med.)
Rio da (?):
 banha Bue-
nos Aires e
Montevidéu
O tempo

agradável
para ir à

praia

A máquina
de escre-
ver, no sé-
culo XXI

Tio (?),
símbolo
nacional
dos EUA

Forma de
“muito”,
comum 
no RS

Serviço de
informação
de crédito

(sigla)

1.550,
em alga-
rismos 

romanos
“(?) Fair”,
sucesso
de Lily
Allen

Letra do
logotipo

do Twitter
(web)

Planos
feitos por
inimigos

Obra como
“Cabeças 
Grotes-
cas”, de
Da Vinci

Aveia, em
inglês

Olavo
Bilac, 

por sua
escola
poética

Como o es-
cravizado
chamava 

seu senhor 

Disco substituído pe-
lo pen drive (Inform.)
É usada no início do 
nome próprio (Gram.)

Aficiona-
do; apre-

ciador

“The (?)”,
jornal

Talento
(?): dom

A tempera-
tura do chá
Pedido de
socorro

(?) chulo:
palavrão
A Rainha

das Flores

Imita o
cachorro
Âmago;
essência

Percurso
do ônibus
Peça do
xadrez

Imagem que capta
uma visão horizontal
de até 360 graus de

uma paisagem

Vermelho,
em inglês
Horrível;
repulsivo

“(?) e Reparação”,
filme baseado em ro-
mance de Ian McEwan
Arruma (as malas)

(?)-preto,
pássaro
Reação

do tímido

3/not — oat — red — sun. 6/herpes. 8/obsoleta. 10/caricatura — parnasiano.
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No dia 5 de agosto, foi reinaugurado o 
Centro de Formação de Condutores - CFC 

Lidertran, que está no mercado há mais de 13 
anos, realizando sonhos, idealizado por Iloir 
Modtkowski e Camila Zigowski. Na foto, eles 
estão com a família e equipe de Instrutores

No início de agosto o Movimento de Cursilhos no setor de Pato Branco 
realizou uma ultreya festiva, onde os novos integrantes do movimento 

conseguiram expressar através de palavras e emoção, qual foi o real 
sentimento e sua experiência de viver os intensos dias de Encontro 

que realizaram no mês anterior. Siga o Cursilho nas redes sociais: 
Facebook: Cursilho Pato Branco Instagram: @cursilhopatobranco

A princesa Isis Del Sent Catani 
completou 5 anos, 

dia 21e recebe o carinho de 
todos os seus familiares que 

a amam muito!

Vitor Dionísio está comemorando 
seus dois anos com a  toda a 

alegria dos seus pais 
Verônica Spader  e  Diego Pértile 

de Jesus,  em Caxias do Sul 

Nos últimos dias, o 
médico Delfinus Nunes 
de Almeida – Dr. Nunes 

– ministrou uma palestra 
sobre a utilização da 

cannabis medicinal como 
terapia para o autismo. 
O evento foi realizado 
na Associação de Pais 

e Amigos de Autistas – 
ASAS, em Chopinzinho. 

Dr. Nunes é prescritor da 
cannabis credenciado 

pela Anvisa e relata 
melhora consistente na 

qualidade de vida de 
pacientes que utilizam 

dessa terapia



Padre Judinei Vanzeto

Artigo
Penso, logo existo!

foto do diA Artigo
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De volta para o futuro
Fernando Ringel

Dia 14 de agosto não deveria ter sobrado pedra so-
bre pedra nos Estados Unidos. A informação é de uma 
tal Kim Windell Nocos, que disse viver em 2090 e ter 
viajado no tempo para evitar o pior em 2022. Parece 
coisa de filme, mas não é. A mensagem foi divulgada em 
um manancial de informação confiável chamado... Face-
book. Por incrível que pareça, o assunto chegou às pági-
nas do jornal inglês “Daily Star”, e daí seguiu para por-
tais do mundo todo. Para quem sobreviveu à fake news, 
resta seguir na luta para quitar seus boletos.

Nesta batalha, a Associação Brasileira das Empresas 
de Cartões de Crédito e Serviços (ABECS) registrou au-
mento de 36,5% em pagamentos com cartões de crédito 
e débito no primeiro semestre deste ano. Embora os nú-
meros reflitam a retomada da economia, tudo leva tem-
po para se concretizar na vida real. Enquanto isso, de 
acordo com pesquisa da Confederação Nacional da In-
dústria (CNI), um em cada quatro brasileiros não está 
pagando todas suas contas mensais. Entre os entrevista-
dos, 34% já atrasaram luz ou água, 19% o plano de saú-
de e 16% venderam pertences para pagar dívidas. Aí, 
cada um dá o seu jeito: em Alto Paraná, interior do esta-
do, um homem foi preso por invadir e furtar uma loja... 
em uma cadeira de rodas! Em Balneário Camboriú, San-
ta Catarina, semana passada uma senhora pagou 80 mil 
reais por um bilhete de loteria falso, supostamente pre-
miado no valor de R$ 3 milhões. No último dia 6, em Rio 
Branco, Acre, foi apreendida uma nota de 420 reais! E 
por aí vai.

Enquanto a polícia se ocupa destes, o resto da po-
pulação trabalha e se esforça para comprar só o que es-
tiver mais barato.

 
“Panela velha é que faz comida boa”
Embora a música de Sérgio Reis não fale exatamen-

te de culinária, panela de ferro ou de barro realmen-
te deixam a refeição mais gostosa. Mas se nem sempre 
há onde comprar uma nova em sua cidade, alguém po-
der ter, não estar usando e queira vender. Sorte dos do-
nos de móveis usados, sebos e brechós, que em ocasi-
ões como o aniversário de morte de Elvis Presley, dias 
atrás, são muito procurados por quem quer produtos ra-
ros. Sendo também uma alternativa mais em conta para 
a população, em 2020 e 2021, piores anos da pandemia, 
o Sebrae registrou aumento de 48.5% no setor.

Entretanto, isso não ocorre só pela crise. Nos Esta-
dos Unidos, por exemplo, comemora-se em 17 de agosto 
o dia nacional do brechó. Criados por igrejas para datas 
religiosas, logo viraram lojas permanentes, e há quem 
veja neles um exemplo ecológico por evitar o descarte 
de produtos em boas condições. Nesse caso, uns com-
pram itens de segunda mão para salvar o verde do pla-
neta, mas a maioria está indo para poupar o verde em 
suas carteiras. É o presente se alimentando do passado 
para chegar ao futuro.

Comunicador e professor universitário

René Descartes é considerado o 
primeiro filósofo moderno. Nasceu em 
março de 1596, em La Haye en Tourai-
ne, França, e morreu em fevereiro de 
1650, em Estocolmo, Suécia. Ao longo 
de sua vida, dedicou-se à filosofia, à fí-
sica e à matemática.

Seus estudos revolucionaram a fi-
losofia e a ciência. Sugeriu a fusão da 
álgebra com a geometria, da qual ge-
rou a geometria analítica e o sistema 
de coordenadas (plano cartesiano) que 
traz seu nome.

Descartes é visto como o fundador 
da filosofia moderna e pai da matemá-
tica moderna. Ele inspirou várias gera-
ções de pensadores posteriores. A par-
tir de seus escritos, muitos escreveram 
em sua reação, pois uns concordavam 
com suas ideias, outros discordavam 
delas. Assim vive e progride o pensa-
mento filosófico. Descartes instaurou o 
racionalismo e, mais tarde, os ingleses 
John Locke e David Hume deram início 
ao empirismo moderno.

Para a sociedade feudalista, o pen-
samento de Descartes foi revolucioná-
rio, pois contribuiu para a produção in-
telectual. Defendeu, pois, a ideia que a 
dúvida é o primeiro passo para alcan-
çar o conhecimento. Ele viveu numa 
época marcada pelas guerras entre 

protestantes e católicos e pela Guerra 
dos Trinta Anos, o que provocou certa 
confusão religiosa e social.

Ao viajar por diversas regiões, per-
cebeu as diferenças de crenças e cos-
tumes contraditórios. O que numa lo-
calidade era dito como ridículo ou 
falso, em outra era considerado verda-
deiro. Viu que os costumes e a cultura 
influenciam a forma de viver e de acre-
ditar de um povo.

A sua contribuição é essencial às 
ciências naturais por ter estabeleci-
do um método que possibilitou o seu 
desenvolvimento. Descartes, na obra 
“Discurso sobre o método: medita-
ções”, apresenta as bases da ciência 
contemporânea.

O método cartesiano, por sua vez, 
consiste no ceticismo metodológico. 
Descartes instituiu a dúvida no senti-
do de que existe aquilo que puder ser 
provado, sendo o ato de duvidar indu-
bitável. Com base nisso, busca provar 
a existência do próprio eu (cogito, ergo 
sum, ou seja, “Penso, logo existo”) e de 
Deus.

Em síntese, o método consiste em 
quatro regras básicas: a) verificar se 
existem evidências reais e indubitáveis 
acerca do fenômeno ou da coisa estu-
dada; b) analisar ou dividir ao máximo 

as coisas em suas unidades mais sim-
ples e estudá-las; c) sintetizar, ou me-
lhor, agrupar novamente as unidades 
estudadas em um todo verdadeiro; d) 
enumerar todas as conclusões e todos 
os princípios utilizados a fim de man-
ter a ordem do pensamento.

No tocante à ciência, Descartes de-
senvolveu uma filosofia que influen-
ciou até ser superada pela metodo-
logia de Isaac Newton (1643-1727). 
Descartes sustentava que o universo 
era pleno e não poderia haver vácuo. 
Também acreditava que a matéria não 
possuía qualidades secundárias ine-
rentes, mas apenas qualidades primá-
rias de extensão e movimento.

Descartes dividia a realidade em 
consciência (res cogitans) e matéria 
(res extensa). Além disso, que Deus 
criou o universo como um perfeito me-
canismo de moção vertical e que fun-
ciona deterministicamente sem inter-
venção desde então.

Hoje, não obstante, consumo, logo 
existo!

Jornalista e pároco Paróquia São 
Roque de Coronel Vivida

Alunos do 4º ano da Escola Municipal Maria Basso Delani estiveram na Prefeitura de Francisco Beltrão, 
na terça-feira (23), e foram recebidos pelo prefeito Cleber Fontana e pelo secretário de Gabinete, Alaércio 

Corazza. O objetivo é conhecer melhor os trabalhos e atribuições do Poder Executivo. A turma estava 
acompanhada da coordenadora Edna Fankauser e da professora Camila da Rosa.

AssessoriA/PMFB
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Cigarros
Na madrugada de terça-

-feira (23) policiais militares do 
Batalhão de Polícia de Frontei-
ra (BPFRON) em ação integrada 
com policiais federais realiza-
vam patrulhamento aquático 
em Itaipulândia, quando visua-
lizaram uma embarcação sain-
do da margem paraguaia e 
deslocando até a margem bra-
sileira.Com a aproximação po-
licial, o condutor da embarca-
ção fugiu, abandonou o barco 
na margem brasileira e seguiu 
em fuga a pé pela mata e não 
foi encontrado. A embarcação 
estava carregada com 15.000 
pacotes de cigarros contraban-
deados. O barco e os cigarros 
contrabandeados foram apre-
endidos e encaminhados para 
a Delegacia da Receita Federal 
em Foz do Iguaçu. (Redação)

Drogas
A Polícia Rodoviária Fede-

ral (PRF) apreendeu 176 qui-
los de maconha, em Guarapu-
ava (PR), na manhã desta terça 
(23). Por volta das 11h30, os 
policiais deram ordem de pa-
rada ao Gm/Corsa ocupado 
por três homens e o motoris-
ta não possuía CNH. Durante 
a fiscalização dos equipamen-
tos obrigatórios, foram en-
contrados 176 quilos de ma-
conha no porta-malas. Presos 
em flagrante, eles foram en-
caminhados para a Polícia Ci-
vil de Guarapuava (PR). Na 
noite da última segunda-fei-
ra (22), em Céu Azul, uma ope-
ração resultou em quase duas 
toneladas de maconha apre-
endidas em um furgão rou-
bado. A operação ocorreu na 
BR-277, por volta das 19h30. 
Os policiais abordaram o veí-
culo e, ao abrirem o comparti-
mento de carga, depararam-se 
com os diversos fardos de dro-
ga, que totalizaram 1.799 qui-
los. O motorista contou que 
carregou a droga às margens 
do lago de Itaipu em Santa He-
lena, após ela ser descarregada 
de um barco que veio do Para-
guai. Ele revelou ainda que le-
varia o produto até uma cidade 
próxima a Ourinhos, São Paulo. 
Os PRFs também constataram 
que o furgão estava com pla-
cas falsas e que ele tinha sido 
roubado em 28 de junho na ca-
pital paranaense. (Assessoria)

Urna
Integrantes da Polícia Fe-

deral (PF) começaram na se-
gunda (22) a inspecionar, na 
sede do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), em Brasília, os códi-
gos-fonte da urna eletrônica, 
bem como de todo o sistema 
eletrônico de votação.Técnicos 
da PF com conhecimento so-
bre linguagem de programa-
ção devem realizar o procedi-
mento até sexta-feira, dia 16 
de setembro, em uma sala des-
tinada a esse fim no subsolo do 
TSE. Durante esse tempo, eles 
poderão receber informações 
e tirar dúvidas com os técnicos 
do tribunal.

Na noite do último domingo 
(21), por volta das 21h05, a equi-
pe policial militar realizava patru-
lhamento pelo bairro Sudoeste, em 
de Pato Branco, quando avistou uma 
motocicleta Honda/CG 160, sem pla-
cas com dois ocupantes realizando 

manobras perigosas no meio da via.
Na tentativa de abordagem, 

o condutor empreendeu fuga não 
obedecendo a ordem de parada. Os 
policiais realizaram acompanha-
mento tático e conseguiram abor-
dar a dupla. O condutor era um 

adolescente de 17 anos e o passa-
geiro, de 15 anos de idade. O con-
dutor relatou ter se evadido por 
não possuir carteira nacional de 
habilitação.

Diante do ocorrido, foi confec-
cionado o boletim de ocorrência de 

direção perigosa e condução de ve-
ículo sem CNH. A motocicleta foi 
apreendida e encaminhada ao pá-
tio do 3º Batalhão de Polícia Mili-
tar, bem como confeccionadas as 
notificações de trânsito cabíveis. 
(Redação)

Motocicleta é apreendida em Pato Branco

Divulgação/PMPR

Condutor não possuía carteira de habilitação

Polícia Civil recupera Smart TV furtada em  Mangueirinha
A Polícia Civil do Paraná (PCPR), por 

meio dos policiais da Delegacia de Man-
gueirinha, recuperou uma TV 32” avaliada 
em R$ 1.600,00. A recuperação aconteceu 
na manhã desta terça-feira (23).

Após diligências, a equipe policial ob-
teve êxito e localizou o objeto em uma resi-
dência na região central do município. No 
local, o suspeito, morador do imóvel, ao ser 
questionado, admitiu que estava de posse 
do objeto e que o teria “retirado” da resi-

dência da vítima, haja vista que a TV se tra-
tava de uma troca realizada com a vítima.

Diante dos fatos, a equipe policial 
apreendeu a Smart TV e encaminhou o 
suspeito à delegacia de polícia para pres-
tar informações sobre o fatos. (Redação)

 Equipamento foi recuperado
 nesta terça-feira

Divulgação/Polícia civil

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

A Polícia Civil identificou os responsáveis por 
vandalizar a estátua em homenagem ao profes-
sor Sittilo Voltolini, na praça Presidente Vargas. 
O crime foi cometido no último dia primeiro de 
agosto.

Segundo a polícia, os autores foram dois ado-
lescentes, identificados em diligências do setor 
de investigações da 5ª Subdivisão Policial (5ª 

SDP). Ainda segundo a polícia, foi lavrado um bo-
letim de ocorrência circunstanciado pelo ato in-
fracional análogo ao crime de dano ao patrimônio 
público e o procedimento encaminhado ao minis-
tério público.

Por volta das 13h30 do último domin-
go (21), a Polícia Militar recebeu informa-
ções de que um veículo estaria todo aberto 
abandonado em uma via, em Pato Branco. A 
equipe policial realizou diligências pela ro-
dovia PR 280, onde localizou o veículo GM/
Corsa, que possuía registro de furto ocorri-
do dia 20 de agosto de 2022, no bairro Pi-
nheirinho, em Pato Branco. No momento da 
abordagem, não havia ninguém no local. 

O veículo foi recolhido e encaminhado 
para as providências legais cabíveis e poste-
rior restituição ao seu proprietário.

Um outro veículo foi recuperado no 

sábado (20), por volta das 18h15. A Po-
lícia recebeu informações sobre o furto 
de uma Saveiro no município de Palmas, 
e iniciou as buscas. O veículo foi localiza-
do em um posto de combustível. Na abor-
dagem foi identificado o condutor, um ho-
mem de 38 anos, que relatou que teriam 
pedido a ele para abastecer o veículo, po-
rém não soube informar o nome de quem 
fez o pedido.

Ele recebeu voz de prisão e foi en-
caminhado, junto com o veículo recupe-
rado, para os procedimentos da polícia               
judiciária. (Redação)

Veículos são recuperados na região

Veículo havia sido furtado no dia 20 de agosto

Divulgação/PMPR

PC identifica autores de dano 
ao patrimônio público

Crime foi cometido no 
início de agosto

Divulgação/Polícia civil
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pato recebe o Ampére 
hoje pelo Estadual 
Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Com cinco partidas a menos que o líder do Campeona-
to Paranaense Série Ouro, a ACEL de Chopinzinho, que já 
disputou 18 partidas e soma 40 pontos, o Pato Futsal re-
cebe nesta quarta-feira (24) o Ampére, em confronto váli-
do pela 19ª rodada. A partida está marcada para às 20h05.

O Pato é o oitavo colocado com 24 pontos, em 13 par-
tidas, enquanto que o Ampére está na quarta colocação, 
com 26 pontos, contudo, com 18 partidas disputadas.

A equipe pato-branquense está com um menor nú-
mero de partidas no Estadual, pela quantidade de jogos 
feitos em outras competições, o que inclui o direito de 
disputar a final da Copa do Brasil. A competição nacio-
nal começa a ser definida no sábado (27), às 17h em Pato 
Branco, com a grande final, em Cruz (CE), em 18 de se-
tembro, às 18h.

Jogos de hoJe
Acel x Palmas

Marreco x Marechal
Operário de Laranjeiras do Sul x Campo Mourão

Pato x Ampére
Umuarama x AAEMA

Grêmio se reapresenta 
focado no Ituano
Assessoria

Depois de empatar com o Cruzeiro neste domingo, na 
Arena, pelo Campeonato Brasileiro da Série B, o plantel gre-
mista se reapresentou nesta semana, no CT Luiz Carvalho.

O grupo inicia a semana de treinamentos focado no 
jogo da próxima sexta, às 19h, na Arena, contra o Ituano, 
válido pela 26ª rodada da competição.

Os jogadores que começaram a partida de ontem re-
alizaram treinamento regenerativo na academia. Os de-
mais, treinaram no gramado. O técnico Roger Machado 
comandou um treino coletivo no campo inteiro.

Um time foi formado por Gabriel Grando, Edilson, 
Gustavo Martins, Heitor e Diogo Barbosa; Thiago Santos, 
Thaciano, Campaz, Guilherme, Janderson e Elkeson. No 
outro time, Adriel, Léo Gomes, Rafa Costa, Fernando Hen-
rique e Thiago Rosa; Lucas Silva, Varela, Pedro Lucas, Ga-
briel Silva, Léo Fenga e Emerson. Lucas Leiva, Villasanti, 
Rodrigo, Natã e Pedro Geromel, apenas correram.

O zagueiro, Pedro Geromel, suspenso contra o Cru-
zeiro deve voltar normalmente à equipe.

Durante o trabalho da segunda-feira, o Departamento 
Médico do Clube informou que o atacante Ferreira apon-
tou distensão muscular no músculo posterior da coxa es-
querda já e que já iniciou tratamento com a fisioterapia. 
Ele será avaliado semanalmente para o retorno aos trei-
namentos. O plantel gremista volta a treinar na tarde des-
ta terça-feira, no CT Luiz Carvalho.

Assessoria
Com largada e chega-

da inéditas, a 30ª edição do 
Rally dos Sertões vai home-
nagear o bicentenário da in-
dependência. Partindo de 
Foz do Iguaçu (PR), em 26 
de agosto, e chegando em 
Salinópolis (PA), dia 10 de 
setembro, a competição vai 
durar 15 dias, o dobro do 
tradicional, e cruzar as cin-
co regiões do Brasil, passan-
do por oito estados (Paraná, 
São Paulo, Mato Grosso do 
Sul, Mato Grosso, Tocantins, 
Piauí, Maranhão e Pará).

Outra grande novidade 
para esta edição, que se tor-

na o maior rally do mundo, 
é que o Banco BRB assume o 
naming rights do desafio. O 
acordo, com validade de três 
anos, é o primeiro da histó-
ria do evento e, assim, a 
competição passa a se cha-
mar BRB Sertões 30 anos.

Em um percurso total 
de 7.202 quilômetros, sen-
do 60% especiais de trecho 
cronometrado, já são 184 
veículos inscritos, incluindo 
59 motos, 84 UTV’s, 40 car-
ros e 1 quadriciclo. Ou seja, 
55 equipes representando 
18 estados mais o Distri-
to Federal, totalizando 308 
competidores brasileiros e 

de outros sete países.
Para dar suporte para o 

maior rally do planeta é pre-
ciso uma grande estrutu-
ra. A Caravana Sertões con-
ta com 1.500 profissionais, 
120 voluntários, cinco aero-
naves, sendo dois aviões de 
monitoramento e três heli-
cópteros. A prova também 
dispõe de uma equipe médi-
ca composta por 33 pesso-
as, carreta médica equipada 
com ultrassom, raio x e cin-
co leitos, duas UTI’s aéreas 
(helicópteros) e duas terres-
tres (veículos 4x4).

Como o próprio nome 
diz, o certame terá como ce-

nário os lugares mais espe-
taculares do Brasil, como 
Cerrado, Caatinga, além de 
Pantanal, Mata Atlântica e 
Amazônia.

O BRB Sertões 30 anos 
ainda conta com o projeto 
SAS Brasil (Saúde e Alegria 
no Sertões), premiado inter-
nacionalmente como em-
preendedor social do ano no 
Fórum Econômico Mundial, 
em Davos, na Suíça; e no 
World Summit Award 2021, 
recebeu o prêmio interna-
cional com o projeto Saúde 
da Mulher, selecionado en-
tre mais de 290 indicações 
de 182 países.

BrB sertões 30 anos dobra percurso e se torna 
maior rally do mundo

Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

Na noite da última segun-
da-feira (22) foram definidos 
os grupos da terceira edição 
da Copa Masami Pato Branco 
de Futebol Amador. As equi-
pes foram agrupadas por sor-
teio em quatro grupos.

Ao todo são cinco equi-
pes que jogam entre si em 
turno único. Os primeiros e 
segundos colocados de cada 
grupo passam para a fase de 
quartas de final. O terceiro 
colocado de cada grupo se 
mantém na primeira divisão 
do torneio.

Quartos e quintos colo-

cados de cada grupo caem 
para a divisão de acesso em 
2023. Os confrontos, horá-

rios e locais das primeiras 
partidas também já foram 
definidos. Confira a seguir:

Grupo A – Estádio os pionEiros (11/09)
Real Pato City FC x Agvel (14h45)
Mecânica Battisti x Grêmio Lá Fúria (17h)

Grupo B – CAmpo BonAtto (18/09)
Pato Futebol Clube x Gêmeos FC (14h)
Remo São Braz x União Bela Vista (16h)

Grupo C – Campo do Farropilha (18/09)
Atlético São João x Associação Atlética Alianza (14h)
Atlético Pato Branco x A.E. Haitianos P.B (16h)

Grupo d – Estádio os pioneiros (21/09)
Trem Bala x Center FC (19h)
Espíritos da Guerra FC x Real Esporte Clube (21h)

Definidos os grupos da Copa Masami 
Pato Branco

Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

Um grupo de atletas 
da academia Judô Sonkei, 
de Pato Branco, conquistou 
medalhas na segunda etapa 
do Circuito Paranaense Sub-
9 e Sub-11 de judô, que foi 

realizado no último fim de 
semana, em Londrina.

Na categoria Sub-9, a 
atleta Beatriz Bandeira con-
seguiu medalha de ouro, 
conquistando assim o bi 
campeonato estadual na sua 
categoria. Ainda na Sub-9, 
Pedro Signori e Murilo Mar-

tello conquistaram meda-
lhas de prata.

No Sub-11, Lucas Mo-
danese e Samuel Soccol fica-
ram com medalhas de pra-
ta e Heloisa Silveira com o 
bronze.

Com o resultado, a atle-
ta Beatriz Bandeira se clas-

sificou para o campeonato 
sul brasileiro, que acontece-
rá em Santa Catarina.

Raphael Bandeira, sen-
sei da academia, avaliou o 
resultado como muito po-
sitivo, pois todos os atletas 
da delegação conquistaram 
medalhas.

Equipe conquista medalhas 
no Paranaense de judô

Delegação que participou 
da competição no último 

fim de semana

Arquivo pessoAl
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